

a unos y a otros, incluido ese lector que tendrá por momentos —qué más se puede decir de un libro— la sensación de que los hombres, con todas sus miserias y también con su poquito de ridícula grandeza, están más cerca de él pasando las páginas de ese libro que cuando, diariamente, se los encuentra y habla con ellos, en la calle o en el trabajo. ■ FRANCISCO GONZALEZ CASTRO.

### Las colectivizaciones anarquistas

El tema de las colectivizaciones anarquistas durante la guerra civil parecía hasta hace poco un coto reservado para los autores pertenecientes a esta corriente ideológica, como Leval o Frank Mintz, empeñados en demostrarnos que este sistema de

organización económico-social surgió espontáneamente durante el conflicto representó la revolución social más importante y más pura del siglo XX europeo. Afortunadamente, poco a poco van surgiendo nuevos trabajos, obra de historiadores de otras líneas de pensamiento, cuyos replanteamientos y matizaciones pueden enriquecer decisivamente nuestro conocimiento del tema. Así, poco después de que

## ADIOS A LAS LETRAS

### El diluvio editorial

Las recientes elecciones generales han servido para demostrar, entre otras cosas de la alta y de la enana política, que la llamada crisis editorial es un camelo inventado por mis editores para no publicar mis libros de versos, mis jaculatorias, mis novelas o mis ensayos sobre la crisis de la industria editorial.

Al amparo de la campaña aparecieron editoriales nuevas y las que había se multiplicaron para servir a los distintos partidos, afectos a sus credenciales o a los consorcios económicos de los que dependen. Como es lógico, y resultó obvio a lo largo de esa campaña, la Unión de Centro Democrático es la que desplaza un mayor bagaje de papel, tanto del que se fabrica para las vallas como aquel que sirve para hacer libros.

Claro, las editoriales nuevas parecían hombres de paja, cortinas de humo detrás de las cuales se debían ocultar los verdaderos inspiradores de tremendo derroche editorial. Así surgieron, como por arte de magia, libros en los que se proclamaba que el socialismo no es la libertad o en los que se explicaba que los socialistas eran marxistas a los que mejor se encierra en confesionarios pudibundos, en catacumbas irrompibles. Para que los socialistas no estuvieran solos, una tercera publicación, amparada bajo un sello de nombre extranjero, aseguraba que las izquierdas jamás tomarían el poder.

¿Quién ha pagado, quién escribe, quién compra estos libros? ¿Hubieran aparecido también ahora si resulta que las elecciones convocadas para el 1 de marzo hubieran sido convocadas para el 27 de septiembre, que es mi fecha de nacimiento? Probablemente, los libros en cuestión se hubieran hibernado.

Como se hubiera hibernado esa gloria literaria de Joaquín Bardavío, Adolfo Suárez, publicada en la colección "Hombres de nuestro tiempo", de una editorial que se titula filial de la francesa Hachette. Esta misma colección sucursalista publicó ya un amplio y cursi perfil del emperador francés Valéry Giscard d'Estaing. Ahora anuncia los perfiles biográficos (¿qué escriben estos biógrafos, si sólo usan fotografías de sus personajes?) de Jimmy Carter y de un político inexistente llamado John Callaghan. Deben referirse a James Callaghan, camarada de Felipe González en el liderazgo laborista, socialdemócrata, británico.

Si Unión de Centro Democrático tenía la ilusión



Suárez con Franco.

de que la biografía de Bardavío sobre Adolfo Suárez fuera un complemento ideológico del programa del partido, sus responsables han debido sentirse defraudados. Excepto en la portada, el líder de la transición jamás aparece con camisa azul o azulada, como si la historia no hubiera existido en él. En realidad es así; a las derechas las historias les caen como aguas de lluvia finísima que borran cualquier color y todo lo igualan. Para ellas, como para los cantantes de moda, sólo existe el presente. El machismo de nuestra infancia, por otra parte, surge feroz en los textos. La mujer de Suárez, Amparo Illana, cumple como mujer, hace más llevadera la tarea del marido, supone un complemento esencial para la inteligencia ejecutiva del macho.

Este país no aprende a cambiar. Adolfo Suárez dijo una vez que era un chusquero de la política. Sigue siéndolo, como es obvio. Para no desmarcarlo, Joaquín Bardavío ha escrito una biografía chusca, como toda la cultura editorial y partidista que han producido las elecciones.

Claro, han pasado las elecciones, han ganado unos y han perdido otros. Se cierran las prensas, desaparece de los periódicos la propaganda y se apagan las editoriales nacidas al socaire del interés político. El diluvio editorial queda sustituido por la sequía. Si UCD las dejara funcionando, con el mismo dinero que ha derrochado ahora su Banca, la publicidad de nuestros escritores no resultaría tan problemática e imposible. ■ SILVER-TRE CODAC.

# GG

## Colección Punto y Línea

### Novedades Marzo

Marcello Giacomantonio  
La enseñanza audiovisual

#### Ultimos títulos publicados

François Fourquet/Lion Murard  
Los equipamientos del poder  
Ciudades, territorios  
y equipamientos colectivos.

Dan Pedoe  
La geometría en el arte

F. de Goya  
Los Caprichos de Goya  
Introducción y  
catálogo crítico de  
Enrique Lafuente Ferrari  
Ptas. 200.-

Robert Venturi/Steven Izenour/  
Denise Scott Brown  
Aprendiendo de Las Vegas  
Ptas. 300.-

Leonardo Benevolo et al.  
La proyección de la ciudad  
moderna  
Ptas. 300.-

«Partisans»  
Deporte, cultura y represión  
Ptas. 250.-

John Summerson  
El lenguaje clásico de la  
arquitectura  
Ptas. 240.-

## Colección Comunicación Visual

#### Ultimos títulos publicados

Jean-François Lyotard  
Discurso, Figura

Petr Tausk  
Historia de la Fotografía en el  
siglo XX

Antonio Martín  
Historia del Comix español  
1875-1939

Editorial  
Gustavo Gili, S.A.

## NOVEDADES DE ARGOS·VERGARA



La revelación literaria de los últimos tiempos en los Estados Unidos:

**John Irving**

el autor de

### EL MUNDO SEGUN GARP

Una novela indescrptible que ha sido saludada por muchos críticos norteamericanos como el libro del año, y de la que Mario Puzo —el autor de "El padrino"— afirma: "Es maravillosamente divertida y melancólica a la vez; da gozo leerla."

### UNA VIDA PARA DOS.

por **Marie Cardinal**

Novela. La pareja, prisionera de los hijos y de las cargas familiares.

### EL PASAJERO DE LA AGONIA.

por **Jose Louzeiro**

Novela sobre la delincuencia juvenil

### EL HECHO FEMENINO.

por **Evelyne Sullerot**

¿Qué es ser mujer? "Un libro incomparable" (André Lwoff, Premio Nobel)

argos·vergara  "libros vivos"

Jacques Maurice presentará un útil balance sobre la "Problemática de las colectividades agrarias durante la guerra civil" (publicado en el número 7 de *Agricultura y Sociedad*), la historiadora italiana Gabriele Ranzato nos ofrece ahora una breve síntesis de las colectivizaciones anarquistas en Cataluña y Aragón en su libro *Lucha de clases y lucha política en la guerra civil española* (1) que, unida a un trabajo sobre la política agraria de los comunistas durante el período, resulta de especial interés para el conocimiento de los problemas del campo en la zona republicana, escasamente estudiados en la bibliografía general sobre el conflicto.

Concebidos como parte de un estudio más amplio y dirigidos en su primera publicación al público italiano, en gran medida desconocedor de la historia española reciente, ambos trabajos pecan de una cierta simplicidad y tienen algunas evidentes limitaciones documentales, como cualquier estudioso español podrá comprobar con facilidad. Pero al lado de ello también aparecen algunas virtudes que motivan el presente comentario. Entre otras, además de una envidiable capacidad de síntesis, y una claridad expositiva que facilita la lectura de los no iniciados en el tema, se debe destacar su actitud crítica ante las dos cuestiones abordadas, gracias a la cual pasan a primer plano aspectos que la literatura apologética había olvidado o despreciado.

En el tema de las colectivizaciones, tras resumir la información básica de los estudios clásicos, la autora analiza con especial insistencia las diferencias entre las colectividades agrícolas y las industriales, y precisa los rasgos diferenciales de unas y otras. Y sobre todo, como núcleo central de su texto, G. Ranzato pone de manifiesto la principal limitación de esta organización revolucionaria, incapaz de ofrecer una concepción coherente y global de la nueva sociedad.

El estudio complementario de la política agraria del Partido Comunista durante la guerra parte del Decreto de 7 de octubre de 1936, promulgado por Uribe, ministro de Agricultura en el Gobierno de Largo Caballero y des-

(1) **Gabriele Ranzato**: "Lucha de clases y lucha política en la guerra civil española". Cuadernos Anagrama, número 160. Barcelona, 1979.

taçado militante del PCE. Su objetivo, dice Ranzato, era "una parcial reforma agraria más inspirada, de acuerdo con la opción política de los partidos del Frente Popular, en el criterio de la revolución democrático-burguesa que en el de la colectivización". Tal actitud, motivada en último extremo por las consignas de la Tercera Internacional, que no estaba interesada en aquellos momentos en una revolución social en nuestro país, provocaría una fuerte oposición de los campesinos afiliados a la CNT y a la Federación de Trabajadores de la Tierra de la UGT. El resultado inevitable fue la intervención militar comunista, dirigida por Lister, que al liquidar el proceso colectivizador y acabar con la experiencia del Consejo de Aragón, trajo consigo consecuencias nefastas para la misma lucha antifascista, principal preocupación del PCE, al desinteresar a gran parte de la población campesina de la misma. Por ello, la crítica de Ranzato, fruto de un análisis crítico pero no sectario resulta incuestionable: "(...) dicha política no recogió las objetivas potencialidades revolucionarias alcanzadas por la mayor parte del proletariado rural, sino que obedeció a la lógica del desdiseño estratégico, cínico y miope a un tiempo, de la Internacional Comunista, decidida a frenar cualquier impulso revolucionario, y para ello dispuesta también a correr el riesgo de una victoria del fascismo en España, con tal de no perjudicar las alianzas diplomáticas a las que confiaba la seguridad de la URSS y, según la visión estaliniana, el futuro del socialismo en el mundo". ■ **MARIA RUIPEREZ.**

## DISCOS

### "Sgt. Pepper 1978", Beatles degradados

Hay dos teorías dominantes respecto a "Sgt. Pepper's Lonely Hearts Club Band", el "disco psicológico" que los Beatles sacaron en el verano multicolor de 1967. La oficial, la más antigua, la más extendida, concede ciegamente a ese LP la categoría de obra